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В среду, 15 янВаря, президент 
россии Владимир путин 
обратился с посланием                           
к Федеральному собранию. 
Церемония оглашения прошла        
В москВе, В Центральном 
ВыстаВочном зале «манеж». 
нынешнее послание отличалось 
предельной конкретикой, 
Всесторонне продуманной, 
пошагоВой стратегией мер, 
смысл которых, как 
подчеркнул сам глаВа 
государстВа, В том, чтобы 
создать В стране стройную, 
масштабную, эФФектиВно 
работающую систему 
поддержки семей, чтобы 
доходы граждан, В перВую 
очередь тех, кто стаВит на ноги 
детей, были достаточными для 
достойной жизни.

ДЕМОГРАФИЯ
Именно с этого президент начал послание, 

отметив, что судьба России, ее историческая 
перспектива зависит от того, сколько детей ро-
дится в российских семьях через год, через пять, 
десять лет, какими они вырастут, кем станут, что 
сделают для развития страны и какие ценности 
будут для них опорой в жизни.

Выплаты на детей
– Демография – это сфера, где нет какого-то 

универсального, тем более узковедомственного 
решения. Каждый наш шаг, новый закон, госу-
дарственную программу мы должны оценивать 
прежде всего с точки зрения высшего нацио-
нального приоритета – сбережения и приумно-

жения народа России, – сказал Владимир Путин. 
– Выстраивая долгосрочную политику поддерж-
ки семьи, нужно идти от конкретных жизнен-
ных ситуаций, разбираться, с какими трудно-
стями сталкивается молодая, многодетная или 
неполная семья. Но есть острейшая проблема, 
которая является прямой угрозой нашему демо-
графическому будущему, – это низкие доходы 
значительной части наших граждан, семей.

Президент предложил предусмотреть 
ежемесячные выплаты на детей в возрас-
те от трех до семи лет включительно. 
Причем уже с 1 января 2020 года. Выплаты 
будут получать семьи, чьи доходы не пре-
вышают одного прожиточного минимума 
на человека. Чтобы получать такую вы-
плату, достаточно будет подать заяв-

ление, а также указать свой легальный, 
официальный доход. 

По словам главы государства, выплаты на 
первом этапе составят половину прожиточного 
минимума – 5,5 тыс. рублей. Но это не всё. 

– Мы должны будем понять и оценить, как 
работает эта система, и, если увидим, что какие-
то семьи не доходят до прожиточного миниму-
ма, получая 5,5 тысячи, сделаем следующий 
шаг. Будем выплачивать со следующего года 
уже полный (в каждом регионе по-разному) 
прожиточный минимум. Здесь цифры тоже бу-
дут разные, но в среднем 11 тысяч на ребенка в 
месяц, – заметил Владимир Путин.

Материнский капитал
Глава государства также объявил о про-

длении федеральной программы материнского 
капитала минимум до 31 декабря 2026 года, 
но добавил, что сегодня только этого уже недо-
статочно. Президент озвучил дополнительные 
решения по материнскому капиталу, которые 
должны вступить в силу с 1 января 2020 года. 

При рождении первенца семья получит пра-
во на материнский капитал в его сегодняшнем 
объеме. После индексации с января 2020 года 
это 466 617 рублей. Кроме того, решением главы 
государства федеральный материнский капитал 
будет увеличен на 150 тыс. рублей. 

 перВый ребенок – 466 617 руб.;
Второй ребенок – 616 617 руб.;

третий ребенок – списание 450 тыс. руб. 
долга по ипотеке.

маткапитал обещано индексироВать 
на размер инФляЦии (3% по итогам 2019 года.)

Право на дополнительные средства семья по-
лучит при рождении уже второго ребенка. При 
этом, если в семье сейчас есть ребенок, то после 

рождения второго материнский капитал должен 
предоставляться уже в увеличенном размере. 
Таким образом, общий размер маткапитала для 
семьи с двумя детьми составит 616 617 рублей. Он 
будет ежегодно индексироваться. Напомним, при 
рождении третьего ребенка государство вносит за 
семью 450 тыс. рублей ипотечного кредита.

Горячее питание в школах
Владимир Путин предложил обеспечить бес-

платным горячим питанием всех учеников с пер-
вого по четвертый класс.

– Чтобы организовать бесплатное горячее и, 
подчеркну, здоровое питание, предлагаю напра-
вить средства из трех источников – федерального, 
регионального и местного. Но вопрос не только в 
деньгах. Нужно создать в школах и необходимую 
инфраструктуру, оборудовать столовые и буфеты, 
наладить систему снабжения, и, безусловно, ка-
чественными продуктами, – отметил президент.

В тех регионах, где есть техническая готов-
ность, питание должно предоставляться с 1 сентя-
бря 2020 года. Младшие школьники во всех субъ-
ектах должны быть обеспечены им не позднее       
1 сентября 2023 года.

Доплаты классным руководителям
Как заметил глава государства, ближе все-

го к ученикам их классные руководители. Такая 
каждодневная работа, связанная с обучением, 
воспитанием детей, – огромная ответственность, 
и она, конечно, требует особой поддержки. 

Владимир Путин счел необходимым уже 
с 1 сентября ввести специальную допла-
ту классным руководителям в размере не 
менее пяти тысяч рублей за счет средств 
федерального бюджета.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая Россия»):

Послание президента было прорывным по многим пунктам. Я об-
ратил особое внимание на несколько принципиальных моментов. 
Прежде всего, глава государства впервые выбрал для оглашения 

послания начало года. Это сделано неслучайно: есть время внести коррек-
тировки в бюджеты и предусмотреть средства для решения поставленных 
задач. Владимир Путин начал содержательную часть послания с главной 

темы – сбережения человеческого капитала. Здесь перед нами поставлены амбициозные задачи. 
Главная из них – комплекс мер поддержки молодых и многодетных семей. Многие из инициатив 
главы государства носят новаторский характер.

Владимир Владимирович несколько раз особо подчеркнул и обратил внимание предста-
вителей регионов на те задачи, в решении которых он ждет активных действий от субъектов 
Федерации. Такие шаги в Челябинской области уже предприняты. Одна из недавних инициатив 
губернатора Алексея Текслера уже подготовлена для рассмотрения Законодательным Собранием 
и направлена на увеличение регионального материнского капитала до 100 тысяч рублей. 

Тезисы послания станут для нас программой действий, задачами для всех уровней власти. Нам 
предстоит незамедлительно приступить к реализации инициатив и поручений главы государства. 
Региональное законодательство будет актуализировано под эти задачи. Глава государства 
призвал представителей власти не бояться прямого диалога с народом, во всех решениях и 
действиях руководствоваться мнением людей.

Владимир Путин, президент Российской Федерации:
Наступивший 2020 год во многом рубежный. Это переход к третьему десятилетию XXI века. 
Перед Россией стоят прорывные исторические задачи, и в их решении значим вклад каж-
дого. Вместе, сообща мы обязательно изменим жизнь к лучшему. Часто говорю это слово 

– «вместе», потому что Россия – это мы. Я имею в виду всех граждан нашей страны, потому что 
верю: успех определяет наша добрая воля к созиданию, к развитию, к достижению самых 
смелых планов, наш труд во имя своей семьи, своих близких, детей, их будущего, а значит, 
ради величия России, ради достоинства ее граждан. 

Начало. Продолжение на стр. 2 – 3
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– О здравоохранении люди судят, конечно 
же, не по цифрам и не по показателям. Чело-
века, который вынужден ехать за десятки ки-
лометров в поликлинику, тратить целый день 
в очереди или неделями ждать приема узко-
го специалиста, мало интересует, насколько 
выросла средняя продолжительность жизни 
в стране, – констатировал глава государства. 

– Поэтому сейчас нам нужно сконцентриро-
вать усилия на первичном звене здравоох-
ранения, с которым соприкасается каждый 
человек и каждая семья. Именно здесь у нас 
больше всего сложных, чувствительных для 
людей проблем.

ФАпы
Владимир Путин поставил задачу в этом 

году в полном объеме, как и предусмотрено 
в профильном национальном проекте, за-
вершить развертывание сети фельдшер-
ско-акушерских пунктов. При этом у специ-
алистов на местах должна быть возмож-
ность оказывать реальную помощь людям, 
использовать современное оборудование и 
скоростной интернет. Президент попросил 
представителей Общероссийского народного 
фронта взять под контроль ход оснащения, 
строительства и ремонта ФАПов.

С 1 июля будет запущена програм-
ма модернизации первичного звена 
здравоохранения. Предстоит отре-
монтировать и оборудовать новой 
техникой поликлиники, районные 
больницы, станции скорой помощи во 
всех регионах страны. На решение этих 
задач дополнительно выделят 550 

миллиардов рублей, более 90% – это 
федеральные ресурсы.

– В свою очередь прошу субъекты Феде-
рации найти резервы и вплотную занять-
ся решением жилищных проблем врачей 
и фельдшеров, особенно в селах, поселках, 
малых городах, использовать для этого все 
механизмы, в том числе служебное жилье, 
поддержку индивидуального жилищного 
строительства, – обратил внимание глава 
государства, подчеркнув, что вопрос подго-
товки, привлечения кадров – ключевой для 
здравоохранения.

Кадры решают всё
К 2024 году все уровни здравоохранения 

должны быть обеспечены специалистами, и 
в приоритетном порядке – первичное звено. 
В этой связи президент предложил в новом 
учебном году существенно изменить поря-

док приема в вузы по медицинским спе-
циальностям. По специальности «лечебное 
дело» – 70% бюджетных мест станут целе-
выми, по специальности «педиатрия» – 75%. 

«с этого года начнет по-
этапно Внедряться ноВая си-
стема оплаты труда В здра-
Воохранении, осноВанная на 
прозрачных, спраВедлиВых 
и понятных праВилах, с уста-
ноВлением ФиксироВанной 
доли окладоВ В заработной 
плате и единым для Всей 
страны перечнем компенса-
Ционных Выплат и стимули-
рующих надбаВок», – заВерил 
Владимир путин.

Продолжение.  Начало на стр. 1

Марина Поддубная, заместитель председателя 
Законодательного Собрания, председатель комитета 

по информационной политике (фракция «Единая Россия»):
Большую часть своего выступления президент посвятил вопросам сбережения и умно-
жения численности населения, жизненно важным для каждого человека вопросам. За 
помощью в решении именно этих проблем люди приходят в общественную приемную 

председателя партии «Единая Россия», в депутатские центры на местах.
Особенно хотелось бы отметить инициативы главы государства о продлении программы 

материнского капитала до 31 декабря 2026 года, его увеличении и предоставлении семьям, 
родившим первого ребенка, о введении ежемесячных выплат для детей от трех до семи лет. 
Настоящим подарком для всех семей стало предложение предоставлять бесплатно горячее 
питание для школьников начальных классов. Президент подчеркнул, что воспитание под-
растающего поколения – это общегосударственная задача, труд учителя бесценен, и 
предложил ввести выплату за классное руководство из федерального бюджета в раз-
мере пяти тысяч рублей. Причем региональная выплата будет сохранена. 

ЭКОнОМИКА
По убеждению главы государства, 

повышение реальных доходов граж-
дан – важнейшая задача правитель-
ства и Центрального банка. Для ее 
решения необходимы структурные 
изменения национальной экономи-
ки, увеличение ее эффективности. 

прирост инвестиций
Президент сказал о необходимо-

сти запуска нового инвестиционно-
го цикла, серьезном наращивании 
вложений в создание и обновление 
рабочих мест, инфраструктуру, в 
развитие промышленности, сель-
ского хозяйства, сферы услуг. Начи-
ная с этого года ежегодный прирост 
инвестиций должен составлять не 
менее 5%, их долю в ВВП страны 
нужно увеличить с текущего 21% до 

25% в 2024 году. Причем поддержку 
должны получить не только круп-
ные проекты, но и деловые инициа-
тивы малого и среднего бизнеса.

– Сегодня у субъектов Федерации 
есть право предоставлять так на-
зываемый инвестиционный налого-
вый вычет, трехлетнюю льготу по 
налогу на прибыль, но они редко ис-
пользуют эту возможность. Понятно 
почему: потому что региональные 
бюджеты теряют поступления, – ак-
центировал Владимир Путин.

Экологическая 
ответственность
При этом Владимир Путин на-

помнил компаниям, особенно круп-
ным, о социальной и экологической 
ответственности, в то же время 
поблагодарив парламентариев за 
принципиальность при работе над 

законом о квотировании вредных 
выбросов в атмосферу.

До конца 2020 года не менее 
80 из 300 крупнейших предпри-
ятий должны перейти на наи-
лучшие доступные технологии, 
получить комплексные экологи-
ческие разрешения, что означа-
ет последовательное сокраще-
ние вредных выбросов. 

– Нужно кардинально снизить 
объем отходов, поступающих на по-
лигоны, внедрять раздельный сбор 
мусора, в целом переходить на эко-
номику замкнутого цикла и уже с 
2021 года начать применение меха-
низма так называемой расширенной 
ответственности производителей, 
когда производители и импортеры 
товаров и упаковок несут расходы по 
их утилизации, – заметил президент 
России.

константин ЗахароВ, заместитель 
председателя Законодательного Собрания, 

председатель комитета по экономической политике 
и предпринимательству (фракция «Единая Россия»):

Хочу обратить особое внимание на предложения президента в части 
компенсации из федерального бюджета экономических льгот, кото-
рые на региональном уровне будут предоставляться промышленным 

предприятиям и малому бизнесу. До настоящего времени инвестиционный 
налоговый вычет, который предоставлялся бизнесу на региональном уровне, 
не компенсировался. Сейчас эта система поддержки бизнеса может кар-
динально поменяться. Депутаты Законодательного Собрания совместно с 
губернатором также рассмотрят варианты распространения предложенной 
главой государства системы на муниципальный уровень. Нужно сделать так, 
чтобы муниципалитеты, которые в своих территориях создают условия 
для развития экономики и бизнеса, могли получать компенсацию из 
регионального бюджета.

анатолий брагин, заместитель председателя 
Законодательного Собрания, председатель 

комитета по законодательству, государственному 
строительству и местному самоуправлению 

(фракция «Единая Россия»):
Конечно, особый интерес вызвала часть послания, посвященная во-
просам конституционных поправок. Собственно, это ответ на дискуссию, 
которая сегодня идет в обществе, среди политических партий, о необхо-

димости некоторых корректировок в главном законе государства. Президент 
и здесь предложил серьезные новаторские изменения, которые, свидетель-
ствуя о зрелости политической системы страны, приведут к усилению роли 
региональных властей, повышению значения законодательной власти и 
формированию активного гражданского общества. Владимир Владимиро-
вич Путин также обозначил, что в изменениях должно найти закрепление 
преимущества Конституции Российской Федерации над международными 
правовыми нормами, что только усилит суверенитет нашей страны. Важно 
отметить, что эти предложения носят фундаментальный юридический 
характер, поэтому вполне логично проведение по ним всенародного 
голосования. 

ЗДРАВООХРАнЕнИЕ послание                 к дейстВию

президент предложил за счет Федеральных 
средстВ компенсироВать регионам дВе трети их 
Выпадающих доходоВ от применения инВести-
Ционного налогоВого Вычета.

Депутаты Законодательного Собрания Марина Поддубная, Константин Захаров, 
Анатолий Брагин смотрели прямую трансляцию послания в гербовом зале южноуральского парламента

Эксперты уже назвали нынешнее 
послание  президента  прорывным
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Остановившись на вопросах 
государственного устройства и вну-
тренней политики, президент России 
отметил, что, разумеется, нельзя не 
согласиться, что Конституция РФ была 
принята более четверти века назад в 
условиях тяжелого внутриполитиче-
ского кризиса, и положение дел с тех 
пор кардинально изменилось. 

– Вместе с тем высказывания на 
тему изменения Конституции уже про-
звучали, – добавил Владимир Путин. 

– Полагаю возможным обозначить 
здесь и свою позицию, вынести на 
обсуждение ряд конституционных по-
правок, которые считаю вполне обо-
снованными и важными для дальней-
шего развития России как правового 
социального государства, в котором 
высшей ценностью являются свободы 
и права граждан, достоинство челове-
ка, его благополучие.

Поправка первая: 
Приоритет Конституции России 

в правовом пространстве государ-
ства. Это означает, что требования 
международного законодательства и 
договоров, а также решения между-
народных органов могут действовать 
на территории России только в той ча-
сти, в которой они не влекут за собой 
ограничения прав и свобод человека 
и гражданина, не противоречат Кон-
ституции РФ.

Поправка вторая:
Обязательные требования к лицам, 

которые занимают должности, крити-
чески важные для обеспечения без-
опасности и суверенитета страны. А 
именно: главы субъектов Федерации, 
члены Совета Федерации, депутаты 
Государственной Думы, председатель 
правительства, его заместители, фе-
деральные министры, руководители 
иных федеральных органов, а также 
судьи не могут иметь иностранное 
гражданство, вид на жительство либо 
иной документ, который позволяет 
постоянно проживать на территории 
другого государства. 

Еще более жесткие требования 
должны предъявляться к лицам, пре-
тендующим на должность президента 
Российской Федерации, – постоянное 
проживание на территории России 
не менее 25 лет, а также отсутствие 
иностранного гражданства или вида 
на жительство в другом государстве, 
когда бы то ни было.

Поправка третья:
Закрепление в Конституции прин-

ципа единой системы публичной 
власти в целях выстраивания эф-
фективного взаимодействие между 
государственными и муниципальны-
ми органами. При этом полномочия 
и реальные возможности местного 
самоуправления – самого близкого 
к людям уровня власти – должны 
быть расширены и укреплены. На 
всей территории страны должны ис-
полняться социальные обязатель-
ства государства. 

Поправка четвертая:
Закрепление в Конституции Рос-

сийской Федерации соответствующего 
статуса и роли Государственного со-
вета, в работе которого принимают 
участие руководители всех регионов. 

Благодаря этому, отметил пре-
зидент, кардинально повысится роль 
губернаторов в выработке и принятии 
решений на федеральном уровне. 

Поправка пятая:
Глава государства предложил 

доверить Государственной Думе не 
просто согласование, а утверждение 
кандидатуры председателя прави-
тельства Российской Федерации, а за-
тем – по его представлению – всех 
вице-премьеров и федеральных ми-
нистров. При этом президент будет 
обязан назначить их на должность. За 
президентом, безусловно, должно со-

храняться право определять задачи и 
приоритеты деятельности правитель-
ства, как и право отстранять от долж-
ности председателя правительства, 
его замов и федеральных министров 
в случае ненадлежащего исполнения 
обязанностей или в связи с утратой 
доверия. Также за президентом долж-
но оставаться прямое руководство Во-
оруженными силами РФ и всей право-
охранительной системой. 

Поправка шестая: 
Назначение руководителей всех 

силовых ведомств президент может 
проводить по итогам консультаций с 
Советом Федерации. Такой подход, по 
мнению Владимира Путина, сделает 
работу силовых, правоохранитель-
ных органов более прозрачной и, в 
большей степени, подотчетной обще-
ству. Принцип назначения по итогам 
консультаций с Советом Федерации 
может быть применен и в отношении 
прокуроров регионов.

Поправка седьмая: 
Необходимо предусмотреть в Кон-

ституции полномочия Совета Феде-
рации по представлению президента 
России отрешать от должности судей 

Конституционного и Верховного Судов 
в случае совершения ими проступков, 
порочащих честь и достоинство, а так-
же в иных случаях, предусмотренных 
федеральным конституционным за-
коном, и свидетельствующих о невоз-
можности сохранения лицом статуса 
судьи.

Как отметил Владимир Пу-
тин, предложенные поправки в 
Конституцию России не затра-
гивают фундаментальных основ 
главного закона, а значит, могут 
быть утверждены парламентом 
в рамках действующей процеду-
ры и действующего закона через 
принятие соответствующих кон-
ституционных законов. Вместе с 
тем глава государства счел не-
обходимым провести голосование 
граждан Российской Федерации по 
всему пакету предложенных изме-
нений. И только по его результа-
там принимать окончательное 
решение. 

– Мнение людей, наших граждан, 
народа, как носителя суверените-
та и главного источника власти, 
должно быть определяющим, – 
заключил президент.

сЕМЬ пОпРАВОК В КОнсТИТУЦИЮ

послание                 к дейстВию

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
Для меня вхождение в состав рабочей группы по подготовке предложе-
ний о внесении поправок в Конституцию – большая ответственность и 
честь. Мы действительно участвуем в историческом событии. Впервые 

поправки в основной закон страны выносятся на всенародное обсуждение и 
голосование. От всех участников рабочей группы потребуется взвешенность, 
точность в принятии решений, будет востребован не только аналитический 
ум правоведов, но и опыт политической деятельности, общественной работы, 
знания во всех сферах жизни страны, которыми обладают многие члены 
рабочей группы. Понимаю, насколько ответственная миссия нам доверена. 
Об этом шла речь во время встречи в Ново-Огарево. В целом она носила 
установочный характер. Президент еще раз озвучил предложенные им 
преобразования и пояснил их смысл. участники встречи задали президенту 
много вопросов. Для меня, как представителя региона, особо интересны 
инициативы по усилению роли субъектов Федерации, повышению роли 
законодательной власти.

пРЕДсЕДАТЕлЬ ЗАКОнОДАТЕлЬнОГО сОбРАнИЯ ЧЕлЯбИнсКОй 
ОблАсТИ ВлАДИМИР МЯКУш (ФРАКЦИЯ «ЕДИнАЯ РОссИЯ») ВОшЕл 
В сОсТАВ РАбОЧЕй ГРУппы пО пОДГОТОВКЕ пРЕДлОжЕнИй 
О ВнЕсЕнИИ пОпРАВОК В КОнсТИТУЦИЮ РОссИйсКОй ФЕДЕРАЦИИ. 

В составе рабочей группы также участвуют председатели законодательных 
собраний восьми субъектов Российской Федерации, ученые-юристы, де-
путаты Государственной Думы и члены Совета Федерации, представители 

общественных организаций, деятели культуры, спортсмены. Среди них еще двое 
южноуральцев – первый заместитель председателя комитета Государственной 
Думы по экономической политике, промышленности, инновационному развитию 
и предпринимательству Валерий Гартунг и президент Общероссийской обще-
ственной организации малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 
Александр Калинин. 

По поручению главы государства создана рабочая группа, которая займется  
подготовкой предложений о внесении изменений в Конституцию

Послание-2020, озвученное 15 января,  стало самым 
ранним ежегодным посланием президента в истории

Владимир путин Выска-
зался о необходимости 
прямо закрепить В кон-
ституЦии рФ норму о том, 
что минимальный размер 
оплаты труда В россии не 
может быть ниже размера 
прожиточного минимума 
трудоспособного населе-
ния, а также закрепить В 
осноВном законе принЦи-
пы достойного пенсион-
ного обеспечения, имеется 
В Виду и регулярная индек-
саЦия пенсий.

Подготовил Александр Патритеев. Фото с официального сайта президента РФ
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Изменение параметров реги-
онального бюджета обуслов-
лено увеличением федераль-

ных трансфертов по итогам принятия 
Государственной Думой федерального 
бюджета на предстоящие три года по 
следующим направлениям:

1 млрд 264,9 млн руб. на господ-
держку региональных и муниципаль-
ных программ формирования совре-
менной городской среды;

759,8 млн руб. на ежемесячные 
денежные выплаты в случае рождения 
третьего или последующих детей до до-
стижения ими трех лет;

282,2 млн руб. на возмещение 
части затрат на уплату процентов по 
инвестиционным кредитам в агропро-
мышленном комплексе;

264 млн руб. на профилактику раз-
вития сердечно-сосудистых заболева-
ний и осложнений у пациентов высоко-
го риска;

167,3 млн руб. на обеспечение 
устойчивого развития сельских терри-
торий;

133,8 млн руб. на господдержку 
малого и среднего предприниматель-
ства;

105,3 млн руб. на единовремен-
ные компенсационные выплаты медра-
ботникам (программы «Земский врач», 
«Земский фельдшер»);

92,9 млн руб. на организацию про-
фессионального обучения и дополни-
тельного профессионального образова-
ния граждан в возрасте 50 лет и старше;

76,6 млн руб. на реализацию ме-
роприятий по использованию природ-
ного газа в качестве топлива (развитие 
заправочной инфраструктуры – 64,8 
млн руб., переоборудование техники – 
11,8 млн руб.);

57,1 млн руб. на переобучение и 
повышение квалификации женщин в 
период отпуска по уходу за ребенком в 

возрасте до трех лет, и неработающих 
женщин, имеющих детей дошкольного 
возраста, а также по другим социально 
значимым направлениям.

Предусмотрено уточнение рас-
пределения расходов и направление 
средств на следующие дополнительные 
цели:

661,8 млн руб. на строительство 
зданий для создания новых мест в об-
щеобразовательных организациях;

597,3 млн руб. на дополнительные 
меры социальной поддержки отдель-
ных категорий граждан (содержание 
ребенка в семье опекуна и приемной 
семье, пособие детям войны, приоб-
ретение оборудования в связи с пере-
ходом к цифровому телерадиовещанию, 
материальная помощь на ремонт квар-
тир и подводку газа ветеранам Великой 
Отечественной войны, пособие гражда-
нам, имеющим заслуги в области куль-
туры и спорта);

412,1 млн руб. на строительство и 
приобретение зданий для создания до-
полнительных мест для детей в возрас-
те от полутора до трех лет в дошколь-
ных образовательных организациях;

115,5 млн руб. на уточнение фонда 
оплаты труда работников бюджетной 
сферы.

бЮДжЕТ ЧЕлЯбИнсКОй ОблАсТИ нА 2020 ГОД:
доходы – 178 млрд 810,8 млн руб.;
расходы – 200 млрд 816,4 млн руб.;

дефицит – 22 млрд 5,6 млн руб.

Владимир Мякуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 

(фракция «Единая Россия»):
Проект бюджета Челябинской области на 2020 год и последующий 
плановый период тщательно обсуждался, анализировалась каждая 
статья расходов. В результате был найден компромисс, который 

позволил нам принять оптимальный бюджет региона на 2020 год. В нем 
учтены все обязательства, взятые на себя губернатором, региональным 
правительством, Законодательным Собранием. Определяя приоритеты, 
мы сошлись во мнении, что, пусть и с дефицитом бюджета, важнее всего 

– выполнить обязательства, прежде всего в социальной сфере. При этом 
мы рекомендовали правительству Челябинской области усилить работу с 
федеральными органами власти для привлечения дополнительных 
средств, а регионообразующим предприятиям – улучшить эконо-
мическую деятельность. 

Региональный закон «О 
внесении изменений 
в статьи 5 и 6 закона 

Челябинской области «О мерах 
социальной поддержки жертв 
политических репрессий в Че-
лябинской области» и статья 3 
закона Челябинской области «О 
наделении органов местного 
самоуправления государствен-
ными полномочиями по соци-
альной поддержке отдельных 
категорий граждан» предусма-
тривают увеличение размера:

– ежемесячной денежной 
выплаты, установленной для 
реабилитированных лиц и лиц, 

признанных пострадавшими 
от политических репрессий, до 
1600 рублей (размер ежемесяч-
ной денежной выплаты с учетом 
индексации с 1 января 2019 года 
составляет 1474 рубля);

– возмещения расходов, свя-
занных с погребением реаби-
литированного лица, с 2000 до 
5000 рублей.

Отметим, что полномочия 
по осуществлению ежемесяч-
ной денежной выплаты и воз-
мещению расходов, связанных 
с погребением реабилитирован-
ного лица, передаются органам 
местного самоуправления.

На сегодняшний день нерабо-
тающим родителям (опеку-
нам), осуществляющим уход 

за ребенком-инвалидом, Пенсионным 
фондом РФ производится выплата в 
размере 11 500 руб. В случае трудоу-
стройства родителя (опекуна), осущест-

вляющего уход за ребенком-инвалидом, 
размер выплаты заметно сокращается. 
Между тем областной закон увеличивает 
размер денежных средств на ребенка-
инвалида, воспитывающегося в неполной 
семье, при трудоустройстве родителя до 
величины прожиточного минимума для 

детей, установленной в соответствии с об-
ластным законодательством во втором 
квартале года, который предшествует вы-
плате денежных средств.

Сегодня размер прожиточного ми-
нимума в Челябинской области состав-
ляет 10 661 рубль (утвержден поста-
новлением губернатора Челябинской 
области от 15.08.2019 № 304). По дан-
ным органов социальной защиты, в 
неполных семьях воспитывается 1214 
детей-инвалидов. 

александр ЖураВлеВ, председатель комитета Законодательного 
Собрания по социальной политике (фракция «Единая Россия»):

В очередной раз на заседании парламента принят целый блок законодательных инициатив, вне-
сенных губернатором Челябинской области. Можно с уверенностью сказать, что такое количество 
именно социальных законопроектов не принималось давно. В частности, сегодняшним решени-

ем Законодательного Собрания увеличивается материальная поддержка реабилитированных лиц и 
лиц, пострадавших в результате политических репрессий. Сохраняется индексация. Тем не менее мы 
понимаем, что эти средства не полностью покрывают расходы, которые несут наши жители. Поэтому 
принято решение создать рабочую группу, в рамках которой детально будут проработаны вопро-
сы денежных выплат и вопросы выделения средств на погребение, чтобы уже в первом квартале 
2020 года внести возможные изменения. Скажем так, это первый шаг в решении вопроса.

В челябинской области Вырос 
размер Выплат реабилитироВанным

поддержка неполных семей с особыми детьми

На декабрьском заседаНии закоНодательНого собраНия депутаты 
приНяли во втором и третьем чтеНиях проект областНого бюджета 
На 2020 год и плаНовый период 2021 и 2022 годов. поправки, 
поступившие от губерНатора, предусматривали измеНеНие 
параметров главНого фиНаНсового докумеНта На 2020 год в размере 
3 млрд 377,2 млН рублей. 

размер ежемесячНой деНежНой выплаты, устаНовлеННой 
для реабилитироваННых лиц и лиц, призНаННых 
пострадавшими от политических репрессий, увеличеН 
решеНием депутатов закоНодательНого собраНия. 

в челябиНской области размер пособия при трудоустройстве родителя 
(опекуНа) ребеНка-иНвалида, воспитывающегося в НеполНой семье, 
увеличивается. соответствующий закоН приНяли региоНальНые 
парламеНтарии.

бюджет соЦиально ориентироВанный

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина

В рамках попраВок к проекту регионального бюджета 
на 2020 год В челябинской области запланироВано 
ФинансироВание общеобразоВательных учреждений : 
661,8 млн руб. – строительство четырех общеобразователь-
ных школ в Магнитогорске, сосновском, Верхнеуральском и 
Кунашакском районах; 
230 млн руб. – строительство шести детских садов (по три 
детских сада в Челябинске и Копейске); 
182,1 млн руб. – выкуп зданий четырех детских садов                              
в Челябинске.

26 декабря, в то время как 
мНогие южНоуральцы уже 
пребывали в предНовогодНих 
хлопотах и суете, областНые 
парламеНтарии провели 
последНее в миНувшем году 
заседаНие закоНодательНого 
собраНия. повестка 
получилась более чем 
рабочей и НасыщеННой. 
помимо приНятия бюджета 
челябиНской области 
На предстоящий период 
депутаты должНы были 
рассмотреть целый пакет 
важНых закоНопроектов, 
действие которых НачНется 
в 2020 году. 

ноВые законы накануне последнего года десятилетия

Депутаты проголосовали за оптимальный вариант бюджета
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РЕшЕнИЯ ДЕпУТАТОВ

Проблемы в сфере 
общественного транс-
порта Челябинска, а 

также в организации регуляр-
ного пассажирского сообщения 
между центром мегаполиса и 
его пригородами давно извест-
ны жителям. Для решения во-
проса областные власти предла-
гают рассматривать обществен-
ный транспорт южноуральской 
столицы как составную часть 
транспортной системы Челябин-
ской агломерации, в которую 
также входят Копейский город-
ской округ и Сосновский район. 

Глава региона Алексей Тек-
слер уже утвердил дорожную 
карту по оптимизации транс-

портной системы Челябинской 
агломерации на 2019 – 2024 
годы. Основная задача – созда-
ние единой транспортной систе-
мы, позволяющей южноураль-
цам получать качественные 
транспортные услуги в рамках 
агломерации. Для этого будут 
созданы: оптимальная схе-
ма движения общественного 
транспорта с учетом увязки 
движения муниципальных и 
межмуниципальных марш-
рутов; единая система безна-
личных расчетов за поездки 
в общественном транспорте с 
возможностью пользоваться 
пересадками, количество кото-
рых не ограничено в пределах 

времени действия билета (60 и 
90 минут); система по обеспече-
нию проезда льготных катего-
рий граждан.

Между тем требовалось пе-
рераспределение полномочий 
по транспортному обслужива-
нию с местного на региональ-
ный уровень, к слову, предус-
мотренное федеральным зако-
нодательством. 

Спикер областного парла-
мента Владимир Мякуш (фрак-
ция «Единая Россия») подчер-
кнул, что при обсуждении во-
проса проанализированы воз-
можности как регионального 
уровня, так и муниципального, 
учитывалось мнение жителей. 

Напомним, в конце минувшего года 
президент России Владимир Путин 
предложил присваивать звание 

«Город трудовой доблести» тем городам, жи-
тели которых внесли значительный вклад 
в достижение Победы в Великой Отече-
ственной войне, «обеспечив бесперебойное 
производство военной и гражданской про-
дукции на промышленных предприятиях, 

располагавшихся на территории города, и 
проявив при этом массовый трудовой ге-
роизм и самоотверженность», говорится в 
законопроекте.

В свою очередь депутаты Законодатель-
ного Собрания Челябинской области в 2008 
году направляли обращение в Госдуму о 
введении почетного звания «Город трудовой 
славы». Позднее инициативу южноуральских 
парламентариев поддержали участники Фо-
рума тружеников тыла уральского федераль-
ного округа, который проходил в Челябинске 
в ноябре 2012 года. С предложением вер-
нуться к вопросу председатель Законодатель-
ного Собрания Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») не так давно обратился к 
полномочному представителю президента в 
урФО Николаю Цуканову, который, к слову, 
высказался о необходимости ее поддержки.

челябинск и магнитогорск могут стать 
городами трудоВой доблести

александр ЖураВлеВ, председатель комитета 
Законодательного Собрания по социальной политике 

(фракция «Единая Россия»):
Это долгожданный законопроект, за который мы ратовали совместно с областным 
советом ветеранов. Ожидаем, что в первом квартале 2020 года закон будет принят. Но 
мы уже сейчас начинаем готовить документы, чтобы обратиться с предложением о 

присвоении звания «Города трудовой доблести» двум городам Южного урала – Челябинску 
и Магнитогорску, которые, безусловно, этого достойны и соответствуют всем требова-
ниям законопроекта. Надеемся, что первыми в соответствующем указе президента 
будут именно эти города. 

южНоуральские парламеНтарии 
поддержали федеральНый 
закоНопроект «о почетНом зваНии 
российской федерации «город 
трудовой доблести». иНициатива 
о присвоеНии почетНых зваНий 
челябиНску и магНитогорску будет 
НаправлеНа в государствеННую думу.

приНят региоНальНый закоН «о перераспределеНии 
полНомочий по оргаНизации регулярНых перевозок 
пассажиров и багажа автомобильНым траНспортом 
и городским НаземНым электрическим траНспортом 
по муНиципальНым маршрутам регулярНых перевозок 
между оргаНами местНого самоуправлеНия 
челябиНского городского округа, копейского городского 
округа, сосНовского муНиципальНого райоНа 
и оргаНами государствеННой власти челябиНской 
области», вНесеННый губерНатором.

агломераЦию соединит транспортная сеть

По предложению регионального 
министерства экологии, из соста-
ва памятника природы предла-

гается исключить, во-первых, территории, 
занятые захоронениями (порядка 1,5 гек-
тара); во-вторых, участок для расширения 
Челябинской областной детский клиниче-
ской больницы, а конкретнее, для стро-
ительства здесь хирургического корпуса. 
В то же время статус особо охраняемых 
природных территорий планируется при-
дать пойме реки Миасс с включением ее 
в состав памятника природы – около 60 
га. Таким образом, площадь охраняемой 
территории не уменьшится, а напротив, 
прирастет на 54 гектара.

– Выделение 4,2 гектара земли для 

строительства хирургического корпуса 
детской областной больницы – это не-
обходимая мера, но надо отметить, что 
только 1,6 гектара будет задействовано 
под строительную площадку, – пояснил 
областной министр экологии Сергей Ли-
хачев. – Кроме того, будут произведены 
высадки крупномеров. На этой террито-
рии всего 420 единиц зеленых насажде-
ний, крупных деревьев – около 120 штук. 
Поэтому мы просим депутатов Законода-
тельного Собрания поддержать предло-
жение об изменении границ бора в пользу 
строительства хирургического корпуса. 
Средства на строительство направляются 
из федерального бюджета в рамках на-
ционального проекта. 

челябинский бор получил дополнительные гектары

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

Депутаты проявили взвешенный подход к обсуждению темы изменения границ Челябинского бора, на 
территории которого запланировано строительство детского хирургического корпуса. Отмечу, решение 
принималось относительно не уменьшения площади бора, а наоборот, увеличения более чем на 50 гекта-

ров. Кроме того, мы рекомендовали внимательно подходить к вырубке деревьев на месте строительства. Мы 
устанавливаем депутатский контроль, чтобы по возможности сохранить каждое дерево. В свою очередь, депу-
таты комитета по экологии и природопользованию проявили инициативу поучаствовать в компенсационной 
высадке за счет личных средств. Как и прежде, городской бор должен выполнять важнейшую функцию – легких 
южноуральской столицы. С другой стороны, главное наше богатство – дети. Неслучайно парламентарии 
спросили мнение самих жителей Челябинской области: в поддержку строительства поступило 55 обраще-
ний, против – 26. Таким образом, мы сделали все, чтобы соблюсти баланс интересов.

депутаты приНяли постаНовлеНие, которое повлияет На граНицы памятНика природы 
челябиНской области – челябиНского (городского) бора и его охраННой зоНы.

Напомним, подобный фор-
мат взаимодействия главы 
региона и депутатского кор-

пуса был возобновлен в мае этого 
года. Тогда председатель Законода-
тельного Собрания Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия») отметил, 
что последняя подобная встреча про-
ходила в 2010 году. В свою очередь 
Алексей Текслер заверил, что открыт 
для общения, и практика встреч с 
парламентскими фракциями станет 
регулярной.

Обращаясь к парламентариям, гу-
бернатор подчеркнул, что нынешняя 
встреча проходит в последние дни 
уходящего года, а это лучшее время, 

чтобы подводить итоги. 
– Год был деятельным и содержа-

тельным, очень активным. Прежде 
всего в области был велик запрос 
на позитивные изменения и соци-
альную справедливость, – заметил 
Алексей Текслер.

Он особо отметил продуктивную 
работу Законодательного Собрания 
Челябинской области. Действитель-
но, за это время было принято более 
190 региональных законов. Примеча-
тельно, что большой блок инициатив 
касался мер социальной поддержки 
южноуральцев старшего возраста: 
ветеранов Великой Отечественной во-
йны, вдов, тружеников тыла, детей 

войны и репрессированных. Нельзя 
не упомянуть о принципиальном ре-
шении, принятом в истекшем пери-
оде, – ежемесячной выплате детям 
погибших защитников Отечества. Не 
секрет, что представители этой кате-
гории южноуральцев давно ждали ре-
шения своего вопроса. установление 
для них мер социальной поддержки 
стало шагом исторической социаль-
ной справедливости. Кроме того, сре-
ди принципиально важных решений – 
установление льгот по транспортному 
налогу, введение налоговых льгот для 
предпринимателей, увеличение раз-
мера выплат приемным семьям на 
содержание детей.

– Масштабные планы стоят перед 
нами в следующем году, все они под-
креплены финансовыми ресурсами. 
Мы должны усилить общественный и 
парламентский контроль за реализа-
цией национальных проектов, – об-
ратился губернатор к депутатскому 
корпусу. – Для нас имеет ценность 
та конструктивная работа, которая 
выстроена между исполнительной и 
законодательной властью.

В ответном слове Владимир Мякуш 
подчеркнул, что депутатам Законода-
тельного Собрания импонируют откры-
тость и доступность, которые привнес 
в работу органов государственной вла-
сти региона Алексей Текслер.

– С первых дней работы нам уда-
лось выстроить конструктивный 
диалог с главой региона. Нас слы-
шат, предложения депутатского кор-
пуса поддерживаются и становятся 
законодательными инициативами. 
Исполнительную и законодательную 
ветви власти связывает эффективная 
совместная работа. Мы работаем как 
единая команда, – сказал Владимир 
Мякуш.

В заключение руководители 
фракций Законодательного Собра-
ния представили Алексею Текслеру 
свои предложения, которые будут 
рассмотрены в первом квартале 
2020 года.

губернатор ВноВь Встретился 
с парламентариями

В преддВерии ноВого года 
состоялась очередная Встреча 

губернатора челябинской 
области алексея текслера 

с депутатами Всех ФракЦий 
законодательного собрания.

закон Вступил В силу с 
1 янВаря 2020 года и будет 
дейстВоВать до 31 дека-
бря 2025 года. В нем пред-
усмотрен переходный 
период по передаче пол-
номочий между органами 
местного самоупраВле-
ния и органами государ-
стВенной Власти до 
1 янВаря 2021 года. 

Александр Патритеев. Фото предоставлено пресс-службой Законодательного Собрания 



№ 1 (556) • 22 января 2020 года6 ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области АКТУАлЬнО

Напомним, традиционно в ноябре-дека-
бре в Законодательном Собрании идет 
работа над формированием плана за-

конопроектных работ на следующий год. 
- В областной парламент поступают предложе-

ния от губернатора Челябинской области, депута-
тов Законодательного Собрания, регионального 
правительства, областной избирательной комис-
сии, контрольно-счетной палаты и представи-
тельных органов муниципальных образований 

– все они наделены правом законодательной 
инициативы, – отметил Владимир Мякуш. – По-
сле чего все предложения мы выносим на обсуж-
дение на заседания рабочих групп и комитетов 
Законодательного Собрания. Последние, кстати, 
прорабатывают и утверждают план по своим на-
правлениям деятельности. На последнем заседа-
нии Законодательного Собрания в году, депутаты, 

как правило, утверждают план законопроектных 
работ на следующий год.

– Как правило, в течение года возникают во-
просы, которые требуют быстрого реагирования 
со стороны законодательного органа власти. Де-
путатский корпус Челябинской области сразу под-
ключается к работе и обсуждению таких проектов 
законов. Поэтому к завершению года мы разраба-
тываем и принимаем законов значительно боль-
ше, – рассказал председатель Законодательного 
Собрания. – Особенно хочу вспомнить год про-
шедший. Он был плодотворным на «социальные» 
законы. Так, в 2019 году по инициативе губер-
натора Алексея Леонидовича Текслера мы при-
няли целый каскад таких законов. Некоторые из 
них были особенно долгожданными. Это законы, 
касающиеся дополнительной поддержки ветера-
нов Великой Отечественной войны, многодетных 
семей, детей погибших защитников Отечества. 
Работу по совершенствованию мер соцподдержки 
южноуральцев мы продолжим и в этом году.

Спикер областного парламента, который так-
же возглавляет комитет по бюджету и налогам, 

рассказал о ближай-
ших планах работы 
комитета.

– Конечно, наш 
основной закон – это 
бюджет региона. Мы 
только-только при-
няли его на 2020 год, 
но традиционно будут 
возникать вопросы 
по его корректиров-
ке – будем работать 
в этом направлении, – 
подчеркнул Владимир 
Мякуш. – В 2020 году 
планируется рассмо-
трение законодательных инициатив губернатора 
по изменениям в региональное налоговое зако-
нодательство, направленным на улучшение ин-
вестиционного климата в Челябинской области.

Изменения коснутся областных законов 
о налоге на имущество и налоге на прибыль 
организаций, а именно установления льготных 
налоговых ставок для организаций, являющих-
ся стороной специальных инвестконтрактов, за-
ключенных в соответствии с Федеральным за-
коном «О промышленной политике в Российской 
Федерации».

Кроме того, совместно с областным прави-
тельством мы планируем запустить в регионе 
еще одну меру стимулирования инвесторов к 

обновлению основных фондов – это предостав-
ление инвестиционного налогового кредита.

Будет продолжена работа по популяризации, 
развитию и поддержке социального предпри-
нимательства в Челябинской области.

– В январе мы планируем принять в третьем 
чтении законопроект о смягчении инвесторам 
требований по объему инвестиций и количеству 
рабочих мест, установленных при предостав-
лении земельных участков в аренду без про-
ведения торгов для реализации масштабных 
инвестпроектов. Это позволит увеличить коли-
чество потенциальных пользователей данного 
механизма поддержки инвесторов, – добавил 
спикер областного парламента.

по сложившейся традиции в последНие 
два месяца уходящего года 
в закоНодательНом собраНии 
формируется плаН закоНопроектНых 
работ На следующий год. о том, как шла 
работа Над этим докумеНтом, 
Над какими закоНопроектами будут 
работать депутаты закоНодательНого 
собраНия, рассказал его председатель 
владимир мякуш (фракция «едиНая 
россия»).

Владимир мякуш подчеркнул, 
что Все комитеты 
законодательного собрания 
будут осущестВлять контроль 
за реализаЦией наЦпроектоВ на 
территории челябинской области.

какие законы ждать В 2020 году?

сегодня в план на 2020 год включено 80 наименований проектов 
региональных законов и постановлений областного парламента 

константин ЗахароВ, заместитель 
председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по экономической 
политике и предпринимательству 
(фракция «Единая Россия»):

Мы столкнулись с ситуацией, когда именно в детской среде активно фор-
мируется новая девиантная субкультура, которая предполагает массовое 
потребление никотиносодержащих препаратов, не относящихся к табач-

ному виду продукции, а потому не попадающих под действие федерального за-
конодательства. В эту правовую брешь стали массово ломиться производители 
так называемых снюсов, и если три месяца назад это еще не носило характер 

эпидемии, то на сегодняшний день приняло массовый характер именно среди несовершеннолетних. 
Губернатор Алексей Текслер высказался о необходимости срочных мер по регулированию на областном 
уровне этого вопроса. Депутаты Законодательного Собрания приняли региональный закон, ограничива-
ющий оборот данной продукции, запрещая ее реализацию несовершеннолетним. На ближайшем заседа-
нии Законодательного Собрания необходимо принять поправки в областной закон об административных 
правонарушениях, чтобы прописать штрафные санкции нарушителям. 

Помимо этого мы приняли проект постановления об обращении в Государственную Думу, в котором 
содержатся поправки к проекту Федерального закона № 119575-7 «О внесении изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административных правонарушениях и Федеральный закон «Об охране здоровья 
граждан от воздействия окружающего табачного дыма и последствий потребления табака». Здесь 
мы выступаем за полный запрет оборота такой продукции на федеральном уровне и рассчитываем, 
что вслед за региональным законом подоспеет и федеральный закон.

Смеси, ставшие популярными в силу сво-
ей доступности, невысокой цены, а также 
рекламы, приводят к быстрому «привы-

канию» к употреблению никотина, отравлениям и 
хроническим заболеваниям. Так как доза потребля-
емого никотина очень велика, то возможны и ней-
ротоксические нарушения в организме, что в итоге 
может привести к расстройствам сознания.

Проект областного закона был оперативно 
разработан в соответствии с федеральными за-
конами «Об основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации» и «Об основных гарантиях 
прав ребенка в Российской Федерации» в целях 
защиты здоровья граждан. Законопроект внесен 
депутатами Владимиром Мякушем, Юрием Кар-

ликановым, Олегом Голиковым, Константином 
Захаровым, Мариной Поддубной, Александром 
Берестовым, Игорем Егоровым, Алексеем Беседи-
ным, Александром Журавлевым.

депутаты приНяли региоНальНый закоН, устаНовивший ограНичеНия розНичНой 
продажи НикотиНосодержащей продукции На территории челябиНской области. 
запрет На ее реализацию НесовершеННолетНим был иНициироваН в связи 
с прокатившейся по россии волНой отравлеНий среди школьНиков. отметим, в декабре 
2019 года в челябиНских школах были зафиксироваНы случаи продажи 
НикотиНосодержащей продукции (сНюсов и пэков).

закон запрещает на территории 
челябинской области розничную 
продажу несоВершеннолетним 
продукЦии, содержащей никотин 
и предназначенной для потребления 
никотина любым способом (за 
исключением лекарстВенных средстВ, 
зарегистрироВанных В соотВетстВии 
с законодательстВом российской 
ФедераЦии).

никотиносодержащие смеси Вне закона

Александр Патритеев
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ

АКТУАлЬнО

26 декабря, действуя солидарно с гу-
бернатором Алексеем Текслером, 
высказавшимся однозначно о необ-

ходимости остановить распространение никоти-
носодержащих смесей в регионе, южноуральские 
парламентарии оперативно приняли областной 
закон, установив полный запрет их продажи не-
совершеннолетним. Этому предшествовал орга-
низованный депутатами фракции «Единая Россия» 
Законодательного Собрания круглый стол, где 
впервые публично озвучили: проблема есть и ре-
шать ее нужно комплексно, всем миром. Какова 
ситуация на текущий момент? Как будут развивать-
ся события? Эти вопросы интересовали не только 
журналистов, собравшихся в пресс-центре, но и 
представителей общественности, следивших за 
трансляцией в режиме онлайн.

Владимир Мякуш:
Появились вещества, которые на первый 

взгляд не являются наркотическими, но несут 
большой вред, и крайне важно, чтобы мы по-
ставили заслон перед этой заразой, сделали все, 
чтобы предотвратить ее продажу. Неслучайно мы 
получили большое число обращений от жителей 
с просьбой принять закон на уровне Челябинской 
области и на заседании фракции «Единая Россия» 
приняли решение: сделать это, не дожидаясь по-
правок на федеральном уровне. Хочу выразить 
слова благодарности губернатору Алексею Текслеру, 
который поддержал принятие регионального за-
кона и сам вносил рекомендации.

Параллельно мы поддержали внесение изме-
нений в федеральный закон. Многие субъекты 
Российской Федерации направили такие же пред-
ложения, и, насколько известно, депутаты Госу-
дарственной Думы разделяют мнение регионов. 
Кроме того, председатель правительства России 
Дмитрий Медведев предложил на время рассмо-
трения федерального закона запретить продажу 
никотинсодержащих смесей в стране.

Отмечу, у нас налажен тесный контакт с ор-
ганами внутренних дел как на уровне Главного 
управления МВД по Челябинской области, так и с 
местными уВД, которые вместе с нами работают 
по прекращению продажи снюсов в районах и 
городских округах.

Константин Захаров:
В ноябре прошлого года мы впервые загово-

рили о проблеме. В течение декабря благодаря 
оперативным комплексным мерам нам удалось 
разработать и принять региональный закон. Также 
организована и проведена серьезная информаци-
онная кампания. На сегодняшний день результаты 
нас не успокаивают, но радуют. Фактически во всех 
точках, где была возможна продажа никотинсо-
держащих смесей, продавцы уведомлены о за-
прете, и многие из них сняли с продажи эти смеси. 
Ситуация начинает меняться в лучшую сторону. 

Тем не менее, мы продолжим работу, чтобы, ис-
пользуя мощную инфраструктуру партии «Единая 
Россия», а именно 49 местных отделений, которые 
находятся во всех территориях Челябинской об-
ласти, создавать на их базе центры оказания по-
мощи родителям и детям, столкнувшимся с этой 
проблемой. В каждом отделении и депутатской 
приемной будут готовы оказать профессиональную 

поддержку, причем на анонимной основе. Кроме 
того, нужно продолжить работать с образователь-
ными организациями, чтобы оградить распростра-
нение этой заразы именно в школах.

– Какие штрафные санкции будут при-
меняться к физическим и юридическим ли-
цам, которые продают снюс?

– На январском заседании Законодательного 
Собрания мы планируем внести поправки в регио-
нальный закон об административных правонару-
шениях, где будет установлена величина штрафа. 
По моим оценкам, для физических лиц это сумма 
будет начинаться от 4 тыс. рублей, для юридиче-
ских лиц – доходить до 50 тыс. рублей, но только 
при первичном нарушении. При повторных на-
рушениях – вплоть до закрытия торговой точки.

– Закон запрещает продажу снюса толь-
ко несовершеннолетним?

Владимир Мякуш:
у депутатов Законодательного Собрания были 

предложения о запрете в целом. Но таким обра-
зом мы вторглись бы в полномочия федеральных 
органов, поэтому решили, что в первую очередь 
целесообразно принять закон, касающийся детей.

– Предусмотрена ли ответственность 
за распространение снюса в школах? Если 
будет выявлен такой факт в образова-
тельном учреждении, какие действия 
предпринять, кроме звонка в полицию? 

Константин Захаров:
Это задача, которая должна эффективно ре-

шаться на уровне администрации школы. Но 
отмечу, мы не располагаем информацией, что в 
каких-то образовательных учреждениях смотрят 
сквозь пальцы на эту проблему. Прежде всего мы 
обращаемся к родителям с просьбой провести 
своеобразный мониторинг в семье, задав четы-
ре простых вопроса: знает ли ребенок, что такое 
снюс? употребляют ли эти вещества в школе, где 
он учится? употребляют ли эти вещества у него в 
классе? Пробовал ли сам ребенок эти вещества? 
Положительный ответ хотя бы на один вопрос – 
уже повод обратиться в администрацию школы с 
требованием выявить факты или отреагировать 
на известные родителям случаи распространения.

Владимир Мякуш:
Нужно провести совещание на уровне мини-

стерства образования области, и первая задача, 
которую там поставить, – провести совещание с 
директорами школ, чтобы они поняли свою от-
ветственность и могли работать эффективно над 
решением проблемы.

Но если партия «Единая Россия» явилась ини-
циатором принятия этого закона, то местные 
отделения, депутатские фракции всех уровней 
должны взять на себя главную ответственность, 
осуществляя контроль за прекращением продажи 
этих веществ с привлечением всех здоровых сил 
общества. Ведь за реализацию закона отвечают 
также органы исполнительной власти, правоохра-

нительные структуры, поэтому здесь должна быть 
исключительно совместная работа.

– Что нужно делать с продажей снюса 
через интернет? Каким образом этот ва-
риант продажи предусмотрен законом?

Константин Захаров:
Региональный и федеральный законы целиком 

и полностью распространяются на каналы про-
дажи никотинсодержащих смесей через интернет. 
Однако здесь контроль осуществлять сложнее, чем 
в сетях оптовых или розничных магазинов. В этом 
случае есть такой действенный мощный рычаг, 
как обращение в Роспотребнадзор и другие госу-
дарственные органы, контролирующие интернет, 
с требованием блокировки ресурсов, которые за-
нимаются распространением этой заразы. Помимо 
этого будет создан информационный центр, где 
будет аккумулироваться вся информация, посту-
пающая непосредственно от граждан.

Владимир Мякуш:
у меня просьба к средствам массовой инфор-

мации: нужно провести большую разъяснитель-
ную работу, особенно в социальных сетях, чтобы 
люди осознали опасность, которую несут в себе эти 
вещества.

Я прошу жителей Челябинской области: если вы 
обладаете какой-либо информацией или чувству-
ете необходимость обратиться за помощью, двери 
депутатских центров, местных отделений партии 
всегда открыты. 

Мы обращаемся к каждому южноуральцу, что-
бы он сам стал контролером – в магазине ли, в 
школе ли. Если каждый из нас будет вовлечен в 
эту работу, то более действенного контроля найти 
сложно. Призываю всех жителей Челябинской об-
ласти подумать о том, что дети – это наше будущее, 
и оно должно быть здоровым и счастливым.

председатель закоНодательНого 
собраНия владимир мякуш и его 
заместитель коНстаНтиН захаров (оба – 
фракция «едиНая россия») выступили 
в качестве спикеров На пресс-
коНфереНции, посвящеННой реализации 
региоНальНого закоНа, 
ограНичивающего продажу 
НикотиНосодержащих жевательНых 
смесей (сНюсов и пэков) На территории 
челябиНской области. разговор 
проходил На площадке медиахолдиНга 
«граНада пресс».

с начала янВаря актиВисты 
«народного контроля», рукоВод-
стВуясь принятым областным 
законом, приступили к рейдам 
по торгоВым точкам. они прошли 
В 29 муниЦипалитетах региона, 
В ряде которых ВыяВлены места 
продажи снюса. В нескольких 
случаях ВещестВа продаВались 
через интернет. рейды будут про-
должены.

Все здороВые силы общестВа – 
протиВ снюса

Вместе с правоохранителями в рейде уча-
ствовали вице-спикер областного парла-
мента Константин Захаров, заместитель 

председателя Законодательного Собрания Мари-
на Поддубная, парламентарий Олег Екимов (все 

– фракция «Единая Россия»). Территория рейда 
– Центральный район Челябинска, крупные торго-
во-развлекательные комплексы южноуральской 
столицы, павильоны, где реализуют табачную 
продукцию.

Парламентарии просматривали ассортимент, 
интересовались у продавцов, знают ли они о 

принятии регионального закона, запрещающего 
на территории области продажу никотиносодер-
жащих смесей несовершеннолетним.

Отрадно, что всякий раз это факт торговли 
не подтверждался. Тем не менее продавцы при-
знавали, что еще месяц-два назад спрос на эти 
вещества был достаточно высок. Не то, что сейчас. 
Но и сегодня подростки еще интересуются.

Депутаты Законодательного Собрания заве-
рили, что рейды будут продолжены. По словам 
Константина Захарова, следующий шаг –  кон-
троль за реализацией снюса в интернете.

депутаты проВели рейд
буквальНо На следующий после пресс-коНфереНции деНь депутаты 
закоНодательНого собраНия совместНо с сотрудНиками мвд провели рейд 
по местам предполагаемой продажи НикотиНосодержащих смесей и исполНеНию 
региоНальНого закоНа о запрете продажи таких смесей НесовершеННолетНим. 

Марина Поддубная, заместитель председателя 
Законодательного Собрания, председатель комитета 

по информационной политике (фракция «Единая Россия»):
Во-первых, на сегодняшний день в продаже никотиносодержащих смесей нет. Во-вторых, к 
сожалению, на них есть спрос, в том числе и среди подростков. Поэтому, конечно, мы должны 
перейти к конкретным действиям: в ближайшее время силами нескольких комитетов Законо-

дательного Собрания и экспертного совета при областном парламенте, куда входят руководители ве-
дущих СМИ региона, мы проведем совещание, где обсудим, что в первую очередь нужно делать с ин-
формационной точки зрения. Мы должны обратить внимание как родителей, так и самих подростков 
на то, какой вред наносят никотиносодержащие смеси, какую позицию занимать родительской 
общественности в этой ситуации, наконец необходимо продолжить информировать о действую-
щем региональном законе и мерах, принятие которых ожидается на федеральном уровне.

Владимир Мякуш и Константин Захаров 
ответили на вопросы журналистов и общественности

Олег Екимов, Марина Поддубная и Константин Захаров 
заверили, что рейды продолжатся

Александр Патритеев.  Фото автора и  Дмитрия Куткина
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сканвОрд

Отметим, за день до этого, 16 ян-
варя, в Государственной Думе 
был принят в первом чтении 

федеральный закон об учреждении по-
четного звания «Город трудовой добле-
сти». Начав с этой новости, председатель 
областной ветеранской организации 
Анатолий Сурков выступил на пленуме 
с докладом, в котором привел десятки 
аргументов, почему Челябинск и Магни-
тогорск одними из первых российских го-
родов достойны получить звание «Город 
трудовой доблести. 

– Одним из девизов военного Челя-
бинска были слова: «Цех – это фронт. 
Станок – это оружие», – напомнил Ана-
толий Сурков. – Люди работали около  
20 часов в сутки. Крылатыми стали сло-

ва: «Это невозможно, но Родине нужно, 
и мы должны». 

Ветераны особо отметили роль Зако-
нодательного Собрания Челябинской об-
ласти и его спикера Владимира Мякуша 
(фракция «Единая Россия») в приближе-
нии того дня, когда Челябинск и Магнито-
горск наконец получили все шансы стать 
городами трудовой доблести. 

В своем выступлении Александр Жу-
равлев отметил, что для получения зва-
ния городом необходимо соблюсти ряд 
условий. 

– Обязательное из них – наличие на-
град у предприятий оборонной и граждан-
ской продукции, наличие переходящих 
знамен, наличие жителей, награжденных 
медалями и орденами, – сказал парла-

ментарий. – Кроме того, ходатайство о 
присвоении звания должно идти от обще-
ственных объединений на уровне муни-
ципального образования, в свою очередь 
органы местного самоуправления долж-
ны ходатайствовать перед региональны-
ми органами власти, которые направляют 
обращение на федеральный уровень. Та-
ким образом, советам ветеранов Магни-
тогорска и Челябинска необходимо выйти 
с такими ходатайствами. Самое главное 

– мы должны поддержать федеральный 
законопроект, и он должен вступить в 
силу, как ожидается, уже в феврале.

Общим решением регионального ве-
теранского актива стала необходимость 
ходатайствовать перед главой региона 
Алексеем Текслером и депутатами За-
конодательного Собрания о скорейшей 
подаче документов для присвоения Челя-
бинску и Магнитогорску соответствующе-
го статуса, конечно, как только федераль-
ный закон будет принят окончательно. 

Александр Патритеев.
Фото Дмитрия Куткина

17 яНваря, в деНь 86-летия с момеНта образоваНия челябиНской области, На 
площадке закоНодательНого собраНия прошел плеНум региоНальНого совета 
ветераНов под председательством аНатолия суркова. цеНтральНый вопрос 
повестки – поддержка федеральНого закоНа, вНесеННого в коНце декабря 
миНувшего года президеНтом владимиром путиНым, об учреждеНии 
почетНого зваНия «город трудовой доблести» и Необходимость присвоеНия 
этого зваНия челябиНску и магНитогорску. в работе плеНума приНяли участие 
председатель комитета по социальНой политике алексаНдр журавлев 
(фракция «едиНая россия»), парламеНтарий игорь егоров (фракция кпрф).

александр ЖураВлеВ, председатель 
комитета Законодательного Собрания 

по социальной политике 
(фракция «Единая Россия»): 

Накануне на заседании Государственной Думы в первом чтении 
принят законопроект, внесенный президентом России Влади-
миром Владимировичем Путиным, об учреждении почетного 

звания «Город трудовой доблести». Законодательное Собрание Че-
лябинской области совместно с региональным советом ветеранов не 
один год выступали за такую инициативу, потому что, как сказано в 
справедливых стихах, «из одного металла льют медаль за бой, ме-
даль за труд». Сегодня, в 86-й день рождения Челябинской области, 
прошел пленум областного совета ветеранов, где как раз обсуждался 
вопрос ходатайства о присвоении звания «Город трудовой доблести» 
Челябинску и Магнитогорску.

Хочу подчеркнуть, оба города имеют аналогичные обществен-
ные звания – это уже признание их заслуг. Но, по нашему мнению,                  
к 75-летию Победы они должны стать одними из первых в Россий-
ской Федерации, кто получит государственное звание «Город трудо-
вой доблести». Поэтому сегодняшний пленум и посвящен обращению 
ветеранских организаций городов Челябинска и Магнитогорска в адрес 
органов местного самоуправления с последующим обращением к 
губернатору Челябинской области и Законодательному Собранию, 
которые, в свою очередь, направят обращение к президенту, как 
только федеральный закон будет принят в третьем чтении.

южноуральские Ветераны будут 
ходатайстВоВать за челябинск и магнитогорск

75 лЕТ ВЕлИКОй пОбЕДы

Актив ветеранов Челябинской области

Для ветеранов Челябинской области  это долгожданный момент истины


